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VAYA OSO DE 
LOS DIPUTADOS 
LOCALES.
Un día se agarran del 
c h o n g o  y  o t r o 
también. Un día se 

dan golpes de pecho 
y se victimizan, y al otro 

también. ¡Vaya oso que 
hicieron los diputados ayer! 

Cual mercado del Laberinto –sin que 
s e  o f e n d a n  n u e s t r o s  a m i g o s 
comerciantes- se gritaban cosas de un 
extremo a otro en la sala de Plenos, se 
reclamaban y ofendían. Desde arriba, 
la presidenta de la Mesa Directiva, 
GEORGIA MIRANDA, les dijo sus tres 
v e r d a d e s  p o r  i m p u n t u a l e s  e 
incumplidos, y abajo, entre curules, 
PRISCILA BENÍTEZ, KARLA VALDEZ, 
GABY BASURTO, CUCA ÁVALOS y 
XER ARDO R AMÍREZ ,  se decían 
también de cosas y todo por no haber 
llegado a tiempo a la comparecencia 
del secretario de Seguridad, ARTURO 
MEDINA MAYORAL. Hubo que pasar 
lista hasta en tres ocasiones y nomás 
no se completó el quórum, así que al 
final, no fue comparecencia sino 
“reunión de trabajo”.

SALE A RELUCIR EL 
“COMPLÓ” LEGISLATIVO.
El que, parece, se avergonzó de lo 
sucedido y le ofreció disculpas al 
pueblo zacatecano por el nivel de 
debate que hay en la Legislatura local, 
fue el diputado morenista ERNESTO 
GONZÁLEZ ROMO, a quien se le caía 
la cara de vergüenza por todo lo que 
pasó. Entre los que desairaron al 
funcionario estatal y ni siquiera se 
presentaron, los que decidieron no 
salir de sus cubículos y los que ahí 
estuvieron y echaron pestes, esta 
comparecencia hasta quedó tildada 
de que era objeto de un “compló” para 
que el general no rindiera cuentas ni 
se expusiera a los cuestionamientos ni 
al escarnio público. Pero MEDINA 
MAYORAL ahí se quedó, apretando 
quijada para que no digan que él no 
cumplió y al final dieron por desahogada 
su comparecencia. Bueno, ¿y a los 
diputados también se les iniciará juicio 
político por no presentarse a una 
comparecencia?

RODRIGO REYES 
SE LAVA LAS 
MANOS.
Entre el  circo, la 
maroma y el teatro 
que se armó ayer en 

el palacio legislativo, 
hasta circuló la versión 

de que el secretario 
General  de Gobierno, 

RODRIGO REYES MUGÜERZA, había 

fraguado todo para evitarle al general 
MEDINA MAYORAL que entrara al 
ruedo, porque había más de tres 
diputados que iban con la franca 
intención de pretender dejarlo en mal 
con el pueblo de Zacatecas. La versión 
se la creyeron los que exigían que 
hubiera comparecencia cuando 
RODRIGO REYES llegó al lugar, con 
la intención de presenciarla, pero digo, 
si de verdad hubiera querido “tronar” 
él ese encuentro con diputados, mejor 
hubiera “tronado” la suya propia y se 
hubiera evitado los entripados… ¿Pues 
a qué pretenden jugar los diputados?

“PANCHO DONAS” 
NO SE TENTÓ 
EL CORAZÓN.
E l  a l c a l d e  d e 
C u a u h t é m o c , 
FRANCISCO JAVIER 
A R C O S  R U I Z , 
cansado de pedir, de 
una y otra manera, a los 
habitantes de su municipio 
que cumplan con el pago del agua 
potable porque los ingresos no dan 
como para sostener sin problemas 
económicos al organismo operador, 
decidió no tentarse el corazón y exhibir 
a los morosos a los que, pese a los 
requerimientos que les han hecho, 
nomás no se ponen al corriente. La 
cuestión es que es gente que en las 
redes sociales del municipio reprochan 
que no haya agua “y ni siquiera el 
predial pagan”, reniega el alcalde. Dice 
que se han de fiar en que se le hace 
gacho cortarles el agua porque es un 
derecho humano, pero por hacerles 
el favor, los que sí cumplen y están al 
corriente son los más afectados 
cuando le cortan la luz al sistema o 
falla alguna bomba, pero ahora sí se 
las va a aplicar…

JIAPAZ, INCAPAZ DE 
DAR EL SERVICIO PLENO.
Otros que también ven la suya porque 
andan luego trabajando con números 
rojos –dicen- son los de JIAPAZ, 
porque por eso luego no pueden dar 
el servicio a plenitud en los municipios 
ni  comunidades.  Ent re  que se 
desperdicia mucha agua por las 
constantes fugas, la reposición de 
medidores por tanto robo que hay y 
el constante reclamo por los agujeros 
que dejan un día y otro también, el 
director del organismo DAVID GARCÍA 
FLORES, ya no ve la suya, sobre todo 
porque sabe que no hay de dónde 
agarrar la millonada que necesita para 
rehabilitar las redes de agua potable. 
Al paso que va, lo que la gente teme 
es que ya se esté preparando el 
incremento a las tarifas, para que 
entrando enero, nos salgan con esa 
nueva…
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-Dejen me entretengo 
mientras se junta el quórum...

BUSCAN 
SOLUCIONES 

PARA DISMINUIR 
COSTO DE LUZ EN 

CUAUHTÉMOC

CUAUHTÉMOC, ZAC.- EL AL-
CALDE FRANCISCO JAVIER 
ARCOS RUIZ SOLICITÓ A LA 
SECRETARÍA DEL AGUA Y ME-
DIO AMBIENTE (SAMA) HA-
CER UN ESTUDIO PARA CO-
LOCAR PANELES SOLARES Y 
PODER DISMINUIR EL COSTO 
DE LOS RECIBOS DE LUZ EN 
LOS HOGARES.

ESTA GESTIÓN AÚN NO ES 
UN HECHO, PERO PARA EL 
MUNICIPIO SIGNIFICA UNA 
ESPERANZA PARA UTILIZAR 
ENERGÍAS NATURALES Y SO-
BRETODO, DISMINUIR LOS 
COSTOS POR EL SERVICIO.

ECODIARIO

DIRECTOR 
FUNDADOR

Víctor Armas 

Tanya Ortiz
DIRECTORA 
GENERAL

PLATAFORMAS
DIGITALES

DISEÑO 
EDITORIAL

VICTORIA ULLOA
Mariana Castillo

REPORTEROS

Cecilia Palacios
Jesús Castro

Esther Consuegra

JEFA DE 
INFORMACIÓN

DARA V.

EDITORES

Ximena Rodríguez

Rocío Pedroza
OSCAR FLORES 

GERENTE 
ADMINISTRATIVA

DIANA GUTIÉRREZ



04       ECODIARIO    ecodiariozacatecas   Viernes 06 de Octubre de 2023



         ecodiariozacatecas      ENTORNO       05Viernes 06 de Octubre de 2023

ZACATECAS, ZAC.- A pesar de la 
jornada sui generis provocada por 
la falta de quórum, los gritos, los 
pleitos y hasta las teorías conspi-
rativas, finalmente Arturo Medina 
Mayoral pudo informar sobre sus 
resultados al frente de la Secre-
taría de Seguridad Pública. 

En la cuarta jornada de glosas 
que forman parte del segundo in-
forme de actividades del goberna-
dor David Monreal Ávila, la mañana 
de este jueves acudió Medina Ma-
yoral desde temprano al Congreso 
del Estado, donde comparecería 
ante la Sexagésima Cuarta Legis-
latura a las 10 de la mañana. 

Sin embargo, a pesar de la in-
sistencia y los múltiples llamados 
desde la mesa directiva de la Le-
gislatura para que los diputados 
ocuparan sus lugares en el pleno 
y tras los tres pases de lista esta-
blecidos por ley, al final no se logró 
el quórum necesario debido a la 

TEXTO: MARCOS VALDDEZ
FOTOS: ESTHER CONSUEGRA 

TRUENAN DIPUTADOS DE 
MORENA COMPARECENCIA 
DEL TITULAR DE LA SSP

ausencia de legisladores de las 
diversas bancadas, por lo que se 
dio como desahogada la sesión. 

Fue en el mismo pleno donde 
comenzaron a correr los diferen-
tes rumores y acusaciones entre 
los diputados, ya que mientras al-
gunos señalaban que había más 
legisladores dentro del edificio, 
otros aseguraban que no se les 
había tomado lista debido a que 
les apagaron los micrófonos. 

De los rumores y acusaciones, 
se pasaron a los gritos y reclamos 
entre bancadas, las que no nece-
sitaron entonces de micrófonos 
para reprocharse la falta de serie-
dad y profesionalismo de los unos 
a los otros, y viceversa. 

Porque, aunque fue una tarde 
de opiniones divididas, en algo 
que coincidieron todos los dipu-
tados fue en la vergüenza que se 
hicieron pasar entre todos ellos 
(los unos a los otros), al no aten-
der uno de los temas que consi-
deraron más importantes para 
los zacatecanos. 

PIDE ERNESTO GONZÁLEZ REPROGRAMAR 
LA ASISTENCIA DE MEDINA MAYORAL

ZACATECAS, ZAC.- El diputado, Er-
nesto González Romo, hizo un lla-
mado a los órganos de gobierno 
de la Sexagésima Cuarta Legisla-
tura para que se reprograme la 
comparecencia del secretario de 
Seguridad Pública del Estado, Ar-
turo Medina Mayoral. 

Dijo que el asunto de la segu-
ridad es el más importante en la 
vida pública de Zacatecas y lo mí-
nimo que merecen los ciudadanos 
es que los poderes del Estado asu-
man con responsabilidad el infor-
mar y el llevar a cabo un efectivo 
acto de rendición de cuentas que 
permita a todos conocer los retos, 
resultados y áreas de oportunidad 
en el “tema de temas”.

González Romo se deslindó de 
lo que calificó como un “penoso 

ECODIARIO espectáculo legislativo”, luego de 
que por falta de quórum legal no 
se pudo realizar la sesión por lo 
que la comparecencia programa-
da del General Medina Mayoral se 
dio por desahogada.

Insistió en que el tema de la 
seguridad debe ser atendido con 
profesionalismo y el bochornoso 
montaje que se observó en el Po-
der Legislativo exhibe de forma 
innecesaria al funcionario estatal 
quien acudió puntualmente “lo 
ocurrido le limitó la posibilidad y el 
derecho a defender su trabajo y 
le resta credibilidad a la legislatu-
ra local”.

González Romo relató que por 
un lado la mayoría del bloque opo-
sitor le apostó a la flojera y al des-
interés por no estar en el Congreso, 
mientras que el oficialismo decidió 
no completar el quórum a pesar 

de tener los integrantes suficien-
tes para hacerlo. “Fue una serie de 
toma de decisiones burdas”.

"Como Poder Legislativo falla-
mos por lo que ofrezco una dis-
culpa pública a los ciudadanos.” 
sentenció el legislador.

Finalmente se refirió a la reu-
nión que tuvo el secretario de Se-
guridad Pública ante algunos 
miembros de la Junta de Coordi-
nación Política. Dijo que eso no da 
por satisfecha la comparecencia 
ya que jurídicamente ésta debió 
desarrollarse en el pleno “el pue-
blo de Zacatecas es demasiado 
grande para tener instituciones 
con tan poco profesionalismo y 
con tan poca ética”, concluyó.

RECLAMA EL PAN 
Los primeros en salir a reclamar 
por la falta de los demás dipu-
tados fueron los del grupo par-
lamentario del Partido Acción 
Nacional (PAN), quienes men-
cionaron que todos sus inte-
grantes (tres) estuvieron pre-
sentes en los pases de lista para 
la comparecencia. 

En conferencia de prensa tras 
los gritoneos dentro del pleno, 
Lupe Correa, María del Mar de 
Ávila Ibargüengoitia y Karla Valdez 
señalaron un posible acuerdo en-
tre legisladores con el Gobierno 
del Estado para evitar la compa-
recencia del secretario de segu-
ridad, la cual consideraron como 
“una farsa”. 

Lupe Correa aseguró que “fue 
un acto a todas luces planeado”, 
ya que algunos de los diputados 
del Partido Verde y del Movimien-
to de Regeneración Nacional 
(Morena) que estaban presentes 
en el Pleno prefirieron salirse al 
ver la ausencia de otros de sus 
compañeros. 

https://ecodiarionoticias.com/notas/se-deslinda-ernesto-gonzlez-de-espectculo-parlamentario-y-pide-reprogramar-comparecencia-de-la-ssp
https://ecodiarionoticias.com/notas/pleitos-entre-diputados-no-detienen-a-medina-mayoral
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SIN COVID-19 EN ESCUELAS 
ZACATECANAS, PERO SÍ EN LA SEZ

IMPLEMENTAN ESTRATEGIA 
EN CECYTEZ PARA ATENDER 
SALUD MENTAL DE JÓVENES

ZACATECAS, ZAC.- El director del 
Colegio de Estudios Científicos y 
Tecnológicos del Estado de Zaca-
tecas (CECyTEZ), Julio César Ortiz 
Fuentes, mencionó que después de 
la pandemia, los problemas de salud 
aumentaron en jóvenes, motivo por 
el que en instituciones escolares 
como el Cecytez han incluido en la 
matrícula materias que ayuden a 
resolver este tema. 

Dijo que a nivel nacional, es una 
realidad que se tiene una proble-
mática en el tema de la salud men-
tal, motivo por el que han imple-
mentado la medida de que los 
alumnos, diario tomen una hora de 
esta materia. 

JESÚS CASTRO “Sí hemos visto a muchos de 
nuestros alumnos con estados de 
depresión, estados de ansiedad, in-
cluso de ausentismo por lo mismo, 
tienen unas cuestiones que les 
aquejan fuertemente”. 

Así mismo, seis especialistas en 
temas de salud acuden a los plan-
teles educativos de este subsiste-
ma para brindar atención a las y los 
alumnos y poderlos canalizar a las 
instancias que requieran. 

Comentó que hay quienes son 
enviados a instancias de salud para 
que reciban ayuda, también quienes 
requieren mayor atención por psi-
cólogos, pero incluso quienes son 
enviados a centros de rehabilitación 
por el uso de drogas. 

“Yo creo que no estamos ni si-

quiera por el 3 por ciento de la po-
blación que tenemos total”, señaló 
en torno al uso de drogas por las y 
los alumnos, lo anterior ya que como 
se sabe de esta práctica es porque 
las madres y padres les solicitaron 
apoyo para ayudar a sus hijos a sa-
lir de ese problema. 

En cuanto a la salud mental, co-
mentó que después de la pandemia 
por el Covid-19 esta ha venido em-
peorando, teniendo actualmente a 
una población estudiantil del 18 al 
20% con estos padecimientos. 

Refirió que en algunos casos se 
han encontrado problemáticas fuer-
tes, como el tema de personas que 
piensan en el suicidio, a quienes se 
les ha dado el acompañamiento ade-
cuado para atender dichos temas.

REALIZAN PRIMER CONGRESO INTERNACIONAL 
DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR

ZACATECAS, ZAC.- En presencia 
de más de 500 docentes, acadé-
micos e investigadores, inició en 
el estado el Primer Congreso In-
ternacional de Educación Media 
Superior, La Nueva Escuela Mexi-
cana (NEM): Oportunidades, Retos 
y Desafíos; convocado por el Co-
legio de Estudios Científicos y Tec-
nológicos del Estado (Cecytez).

En representación del gober-
nador David Monreal Ávila, la se-
cretaria de Educación, Maribel Vi-
l lalpando Haro,  celebró que 
Zacatecas sea sede de este mag-
no evento, pues es aquí, dijo, don-
de la transformación educativa 
emprendida por el Gobierno de Mé-
xico encuentra eco.

Refirió que el nuevo modelo 
plantea cambios profundos en la 
educación en México, teniendo 
como pilares la equidad, la inclu-
sión, la excelencia académica y la 
mejora continua. Por ello, recono-
ció a este ejercicio, como un espa-

ECODIARIO cio de análisis, a través del cual, la 
Educación Media Superior se en-
riquecerá con los aportes de todos 
los actores en el ámbito nacional. 

Julio César Ortiz Fuentes, direc-
tor del Cecytez, informó que, a lo 
largo de dos días, por medio de con-
ferencias, seminarios, talleres y 
mesas de trabajo, que se desarro-
llarán en la Ciudadela del Arte, Casa 
Municipal de Cultura y Museo Zaca-
tecano, se espera profundizar en 
las perspectivas de la NEM y del 
Marco Curricular Común (MCC).

La primera conferencia, titula-
da Educación Media: ¿Hacia dónde 
vamos en América Latina?, estuvo 
a cargo de Carlos Rico Troncoso, 
docente universitario e investiga-
dor de la Pontificia Universidad Ja-
veriana, de Bogotá, Colombia.

En ella, el conferencista plan-
teó diferentes herramientas para 
identificar y aprovechar las opor-
tunidades que trae consigo la im-
plementación de un nuevo mode-
lo educativo y marco curricular 
común. 

ZACATECAS, ZAC.- A pesar del 
rebrote de COVID-19 que se vive 
en el estado, las escuelas de la 
entidad no han reportado ningún 
contagio hasta el momento; sin 
embargo, ha sido en las oficinas 
centrales de la Secretaría de 
Educación (SEZ) donde sí se han 
presentado casos positivos. 

Maribel Villalpando Haro, ti-
tular de la SEZ, informó que de 
manera oficial no se han presen-
tado casos de coronavirus entre 
alumnos, ni docentes, por lo que 
hasta el momento no se han 
dado indicaciones especiales al 
respecto. 

“Va a seguir siendo el tema 
de seguirse lavando las manos. 
Es un tema también de esta cul-
tura de lavarte las manos, el 
tema de que tengan limpieza en 
sus aulas. Realmente sería eso. 
Yo creo que no es ni siquiera to-
davía un tema de que tengamos 
que usar el cubrebocas”, comen-
tó Villalpando Haro. 

MARCOS VALDES Sin embargo, la funcionaria 
comentó que el uso de cubrebo-
cas dentro de las aulas para evi-
tar la propagación de esta u otra 
enfermedad también es decisión 
personal tanto de alumnos como 
de docentes, por lo que son libres 
de hacerlo sin que esta medida 
sea una imposición por parte de 
las autoridades. 

Sobre los contagios que ha 
habido dentro de las oficinas 
centrales de la dependencia, Vi-
llalpando Haro mencionó que se 
han dado los cuidados pertinen-
tes y atendido las indicaciones 
médicas en cada caso. 

También resaltó que, gracias 
a la vacuna, las reacciones a la 
enfermedad “han sido diferen-
tes”, al aminorar el daño que esta 
enfermedad pudiera provocar. 

“El tema, afortunadamente, 
de la vacuna, (es que la enfer-
medad) no ha hecho estragos 
en el sentido que puedan reque-
rirnos medidas extremas que 
tengamos que realizar en las ins-
tituciones educativas”, finalizó.
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VUELVE A LA CAPITAL EL PROGRAMA 
“PEQUEÑOS TRANSFORMADORES”

INICIAN JORNADAS PARA PREVENIR LA 
VIOLENCIA EN NIÑOS Y ADOLESCENTES
ZACATECAS, ZAC.- Las Jornadas de Capa-
citación a Autoridades de Primer Contac-
to para la Prevención de la Violencia con-
tra Niñas, Niños y Adolescentes iniciaron. 
Su objetivo es brindar las herramientas, 
conocimientos y habilidades necesarios 
para identificar, abordar y prevenir eficaz-
mente casos de violencia contra este gru-
po vulnerable.

De acuerdo con un comunicado, el es-
tado fue dividido en siete regiones hasta las 
cuales se llevará a cabo la capacitación di-
rigida a secretarios ejecutivos, procuradores 
municipales de Protección, jefes de Región 
de las secretarías de Educación, Salud, Se-
guridad Pública y demás actores de primer 
contacto con niños y adolescentes.

El secretario general de Gobierno, Ro-
drigo Reyes Mugüerza, convocó a cerrar 
filas en torno a la protección y defensa de 
los derechos de las niñas, niños y adoles-

ECODIARIO 

BENEFICIAN A 400 
ADULTOS MAYORES CON 
APOYOS ALIMENTARIOS

GUADALUPE, ZAC.- En el marco del Día 
Internacional del Adulto Mayor, el Siste-
ma DIF Guadalupe entregó apoyos ali-
mentarios, con los cuales se beneficiaron 
cerca de 400 adultos mayores. 

María Estrella Martínez Alonso, di-
rectora del Sistema DIF Guadalupe, ex-
plicó que estos apoyos alimentarios es-
tán conformados por productos de la 
canasta básica, y destacó la importan-
cia de implementar políticas públicas 

ECODIARIO encaminadas al bienestar de los adultos 
mayores.

“Se trata de reconocer el valor de 
nuestros adultos mayores y el papel que 
desempeñan en nuestra sociedad, trans-
mitiendo sus experiencias, conocimien-
tos, así como su trabajo y entrega a la 
familia y sociedad, por ello recorremos 
de manera permanente colonias y co-
munidades con el objetivo de convivir 
con nuestros abuelitos, y aprovechar 
para entregarles estos apoyos alimen-
tarios”, detalló Martínez Alonso.

ZACATECAS, ZAC.- El ayuntamiento capi-
talino retomó el programa “Pequeños Trans-
formadores” con la participación de los es-
tudiantes la Primaria “Francisco Goitia”.

Uno de los principales objetivos de di-
cho programa es sembrar en los menores 
el amor por su ciudad, así como el cuidado 
del nombramiento como Patrimonio Mun-
dial de la Humanidad otorgado por la Or-
ganización de las Naciones Unidas para la 
Cultura, las Ciencias y la Educación 
(Unesco).

La encomienda del alcalde Jorge Mi-
randa Castro es mantener un programa 
dirigido a las infancias, a través del que 
puedan conocer las riquezas históricas 

ECODIARIO del municipio, por lo que recibió al grupo 
de estudiantes en el Salón de Cabildo, en 
donde les mencionó que ellos “son el fu-
turo de nuestra Capital”, por lo que el pro-
grama les muestra los atributos del mu-
nicipio para que puedan promoverlos, se 
informó en un comunicado.

Los estudiantes visitaron los puntos 
emblemáticos de la ciudad, así como los 
principales museos, explicó la titular de la 
Secretaría de Desarrollo Económico y Tu-
rismo, Laila Villasuso Sabag.

En esta ocasión se sumó la visita al 
Museo Temático “PL AYMOHISTORIA”, 
posteriormente, se convirtieron en po-
licías y bomberos por un día, una activi-
dad que coordinó la Secretaría de Segu-
ridad Pública.

centes, pues es éste un tema que abona a 
la prevención social del delito y de la vio-
lencia. “Zacatecas nos necesita a todos”.

Lorena Lamas Arroyo, secretaria eje-
cutiva del Sistema de Protección Integral 
de Niñas, Niños y Adolescentes, dijo que la 
violencia que enfrenta la niñez y la adoles-
cencia requiere de la colaboración y arti-
culación de los distintos poderes y órdenes 
de gobierno, así como de la sociedad civil 
organizada.

Finalmente, ante los representantes de 
los municipios de Calera, Fresnillo, Genaro 
Codina, Enrique Estrada, Guadalupe, More-
los, Pánuco, Trancoso, Vetagrande, Zaca-
tecas, Valparaíso y Villa de Cos, habló de la 
necesidad de articular esfuerzos, a fin de 
avanzar hacia una niñez y adolescencia 
libre de violencia.

“Todas y todos tenemos un papel crucial 
para lograr un cambio en las vidas de las 
más de 544 mil niñas, niños y adolescentes 
que viven en Zacatecas (Sic)”, puntualizó.



GENERA ZACATECAS 
MÁS DE 190 MIL 
EMPLEOS FORMALES
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ZACATECAS, ZAC.- De acuerdo con 
cifras del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), al 30 de sep-
tiembre de 2023, la entidad regis-
tró 198 mil 248 empleos formales, 
lo que representa números posi-
tivos en la generación de empleos 
para el estado desde el inicio del 
Gobierno de David Monreal Ávila.

Además, se generaron 2 mil 812 
plazas más en comparación con 

ECODIARIO septiembre de 2022; los sectores 
agricultura y ganadería, comercio 
y servicios sociales y comunales 
presentaron incrementos.

Los sectores con mayor au-
mento en generación de empleo 
durante el mes de septiembre 
fueron comercio, servicios so-
ciales y comunales, agricultura 
y ganadería; en cuanto a los mu-
nicipios con mayor número de 
generación de empleos formales 
fueron Río Grande, Zacatecas, 

Calera y Morelos, se informó en 
un comunicado. 

El Secretario de Economía, 
Rodrigo Castañeda Miranda, ex-
plicó que Zacatecas ha recupe-
rado una dinámica positiva con 
la creación de nuevos empleos 
formales, lo cual contribuye al 
desarrollo y bienestar de las fa-
milias zacatecanas, uno de los 
objetivos de la administración en-
cabezada por el Gobernador Da-
vid Monreal Ávila.

RESPALDAN 
EXPRESIDENTES DEL 
PRI A CARLOS PEÑA

ZACATECAS, ZAC.- En reunión de 
trabajo sostenida en la sede estatal 
priísta, cuatro expresidentes del PRI 
ofrecieron su respaldo personal e 
institucional a la dirigencia al co-
mentar distintas propuestas, con 
la finalidad que se incorporen en las 
próximas negociaciones del Frente 
Amplio por México para la postula-
ción de candidaturas en el proceso 
electoral del 2024. Se manifestaron 
dispuestos a dar su tiempo y es-
fuerzo para ayudar a que el PRI ob-
tenga los mejores resultados.

Ante sus propuestas y apor-
taciones, Carlos Peña Badillo, di-
rigente del partido, les informó que 
en próximos días convocará a to-
dos los expresidentes de este ins-
tituto político para informarles 
todos los avances que se han lo-
grado con la actual dirigencia, así 

ECODIARIO como los retos que aún están pen-
dientes por alcanzarse, sse infor-
mó en un comunicado.

Peña Badillo les reconoció su 
permanente disposición para ser 
partícipes de la nueva historia que 
el PRI está escribiendo en Zaca-
tecas y reconoció que además de 
la fortaleza personal que adquie-
re con el respaldo de los expresi-
dentes, en ellos se encuentra brú-
jula, experiencias de éxito y mucha 
disposición a realizar nuevas ta-
reas por su partido.

A los cuatro expresidentes 
asistentes a esta reunión, el pre-
sidente del PRI les pidió que pre-
paren todas sus propuestas para 
que las presenten en la reunión 
de trabajo que ya se programa con 
todos los expresidentes priistas, 
en la propia sede estatal de este 
partido, seguramente la próxima 
semana.
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CONSTRUYEN PUENTE DEL CAMINO 
GUADALAJARA/ZACATECAS-BENITO JUÁREZ

APOZOL, ZAC.- El secretario de 
Obras Públicas, José Luis de la Peña 
Alonso informó que se construye 
un puente del camino Guadalajara/
Zacatecas–Benito Juárez. Afirmó 
que este fue un compromiso hecho 
por el mandatario estatal, David 
Monreal Ávila a los más de 650 ha-
bitantes de la comunidad Benito 
Juárez

Destacó en un comunicado, que 
la construcción del puente tuvo una 
inversión cercana a los 2 millones 
de pesos.

El funcionario explicó que el pro-
yecto consiste en un puente de 
14.10 metros de longitud; con un 
ancho de calzada de 7.80 metros, 
el puente tiene dos claros para el 
paso del agua con medidas de 6.20 
metros de ancho por 3 metros de 
altura, zapatas y muros de concre-
to; además, se realizó la rectificación 
del cauce del arroyo que desem-
boca al río Juchipila.

ECODIARIO

EN APOZOL

REGISTRA SEQUÍA EXTREMA EL 66.9% 
DEL TERRITORIO ZACATECANO 
TEPECHITLÁN, ZAC.- El gobernador, 
David Monreal Ávila,  continuó con 
el sobrevuelo por distintas presas 
del estado para evaluar los niveles 
de agua, a raíz de ello informó que 
ante el déficit importante con con-
secuencias para la producción agrí-
cola y ganadera se trabaja en un 
plan de emergencia para apoyar a 
los productores zacatecanos.

 Los datos de la Comisión Na-
cional del Agua (Conagua) arrojan 
que Zacatecas vive la peor sequía 
desde 2011 y 2012. De los 58 mu-
nicipios, 50 de ellos atraviesan una 
sequía extrema, lo que equivale al 
66.9% del territorio estatal. En tan-
to que el 29.5% de la superficie 
del estado está catalogada con 
sequía severa y tan sólo el 0.6% 
con moderada. 

Este jueves, supervisó las pre-
sas “Miguel Alemán” (Excame), ubi-
cada en Tepechitlán, la cual está al 
26% de su capacidad total de alma-
cenamiento; Las Palomas, en Villa-
nueva, que tiene 39.3% de agua; y 

ECODIARIO la “Ramón López Velarde”, de Jerez, 
que está al 25.7 por ciento. 

En su visita a la presa Miguel Ale-
mán,  acompañado por la alcaldesa 
de Tepechitlán, Gloria Vanesa Ro-
dríguez, la Secretaria del Agua y 
Medio Ambiente, Susana Rodríguez, 
y representantes de Conagua. Ahí 
resaltó que si bien las tecnologías 
contribuyen a mejorar la producti-
vidad en el sector agropecuario, 
éstas deben ser respetuosas con 
la naturaleza, en este caso el agua, 
y su ciclo natural. 

Durante el recorrido, el manda-
tario pudo constatar que las con-
secuencias de la sequía son eviden-
tes y Zacatecas vive una situación 
de emergencia, pues según las es-
tadísticas de la Conagua, en el mes 
de mayo llovió 53% menos del pro-
medio anual, en junio el déficit fue 
del 11%, en julio del 73%, en agosto 
del 67% y en septiembre del 35%.

 Además, con corte al 5 de oc-
tubre, la Conagua arroja que el nivel 
total de almacenamiento en las pre-
sas de la entidad es del 38.2 por 
ciento en general.

DETALLE DE CADA PRESA
Cabe señalar que la Conagua arro-
ja que, hasta este jueves, la presa 
Santa Rosa, ubicada en el muni-
cipio de Fresnillo, es la que pre-
senta menor cantidad de alma-
cenamiento de agua, con tan sólo 
el 15.5% de su capacidad.

En cuanto al sistema de presas 
del Río Juchipila y Río Bolaños, la 
Conagua reporta que la Presa “Ju-
lián Adame”, ubicada en Tayahua, 
Villanueva, se encuentra al 50.5%, 
con un almacenamiento de 15.951 
hidrómetros cúbicos (hm3); es 
decir, 15.648 hm3 debajo de ca-

pacidad total.
La presa “El Chique”, de Tabas-

co, se encuentra al 56.5%, con un 
almacenamiento de 78.4 hm3, lo 
que representa 60.481 hm3 de-
bajo de su capacidad total; y la 
presa Moraleños, está al 56.7 por 
ciento.
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TRAS 120 DÍAS CONCLUYE 
HUELGA EN MINA PEÑASQUITO

RECOBRA FRESNILLO "ESPERANZA" TRAS 
RESCATE DE 15 PERSONAS: SAÚL MONREAL

ZACATECAS, ZAC.- El alcalde, Saúl 
Monreal, Ávila afirmó que el re-
ciente rescate de 15 personas pri-
vadas de su libertad en Fresnillo 
ha ayudado a la población de El 
Mineral a “recobrar la esperanza”; 
sin embargo, el primer edil cree 
que aún se requieren más logros 
en el tema de seguridad pública.

El presidente municipal de 
Fresnillo destacó la liberación de 
estas 15 personas como un logro 
de las corporaciones de seguridad 
estatales y federales, a las cuales 
reconoció haber criticado en el 
pasado.

“Como en su momento lo dije 
con el secretario de seguridad que 
‘no servía’, que le pedía y le exigía 
la renuncia, le exigía resultados, 
ahora también como caballero les 
digo: reconozco públicamente al 
señor gobernador, al secretario 
de seguridad pública la labor que 
está haciendo, los resultados que 
está dando”, comentó.

A unos días de dejar la Presi-
dencia Municipal de Fresnillo para 
buscar un lugar dentro del Sena-

TEXTO Y FOTO: MARCOS VALDEZ do, comentó que la encomienda 
para el tema de seguridad a su 
relevo será mantener la coordi-
nación de esfuerzos en las tareas 
de seguridad pública.

“Nosotros simplemente no se-
remos obstáculo”, señaló el alcalde, 
quien recordó que durante mucho 
tiempo no se consideraba a la Di-
rección de Seguridad Pública del 
municipio dentro de las estrategias 
de combate a la inseguridad.

Sin embargo, apuntó que con 
el tiempo se ha logrado la integra-
ción de este departamento a los 
esfuerzos de seguridad, lo que dio 
como resultado la participación 
de la Policía Municipal de Fresnillo 
en el rescate de las 15 personas 
privadas de su libertad.

“Aquella esperanza que estaba 
a punto de apagarse la llama, pues 
hay que decirlo, con este hecho 
recobra la confianza, recobra la 
esperanza. Yo digo que fue un lo-
gro, pero requerimos de más lo-
gros. Hay más desaparecidos. No 
está mal, antes no se hacía ni uno… 
Nosotros vamos a esperar y, so-
bre todo, vamos a coadyuvar que 
así sea”, comentó.

IMPLEMENTAN PROGRAMA 
ESPECIAL ANTE REZAGO DE BASURA

FRESNILLO, ZAC.- Verónica Chái-
rez, titular del departamento de 
Limpia, refirió que luego de las 
quejas que ha enfrentado en el 
tema de recolección de basura, a 
partir de este jueves se implemen-
tó un programa especial para 
atender la zona norte del munici-
pio que ha quedado en rezago en 
este servicio.

Destacó que el rezago en la re-
colección de desechos surgió de-
bido a que existen cerca de ocho 

MAZAPIL, ZAC.-, La sección 304 
del Sindicato Nacional de Tra-
bajadores Mineros, Metalúrgi-
cos, Siderúrgicos y Similares de 
la República Mexicana anunció 
que terminó la huelga en la Mi-
nera Peñasquito, tras 120 días 
de protesta.

Este jueves, a través de un 
comunicado oficial, se informó 

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS 
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camiones en talleres, situación que 
fue planteada al alcalde Saúl Mon-
real quien ha pedido se le dé cele-
ridad a la reparación de éstos.

La funcionaria municipal de-
talló que pondrán a trabajar a cin-
co camiones recolectores para 
atender la zona norte, donde se 
encuentran colonias como Insur-
gentes, Lomas de Plateros, Emi-
liano Zapata, Plutarco Elías Calles, 
por mencionar algunas.

Afirmó que en muchas de 
esas colonias, se brindó el ser-
vicio una vez a la semana y en 

otros no se han atendido por la 
falta de camiones recolectores 
en buen estado.

Sin embargo, Cháirez aseguró 
que se tratará de cumplir en esas 
colonias a un 95 o al 100 %, según 
el avance y agilidad con el que se 
realice la recolección de desechos.

La titular de Limpia declaró que 
aún no se tiene fecha de cuando 
se cuente con todos los camiones 
al 100% para cubrir las colonias, 
aunque espera que conforme es-
tén listos regresen al trabajo de 
recolección de basura.

que tras intensas negociaciones 
en la Secretaría del Trabajo y Pre-
visión Social, entre la represen-
tación sindical, y el director re-
gional Sudaméricana de Newmont 
Corporation, los 2 mil mineros que 
mantenían la huelga, determina-
ron en asamblea extraordinaria, 
regresas a sus labores y concluir 
la protesta. 

Entre los acuerdos alcanzados 
están el incremento salarial del 

8% por persona y por jornada la-
boral con pago retroactivo, ade-
más del pago equivalente a 152 
millones de pesos repartido por 
partes iguales a cada trabajador. 

Además, respecto al pago de 
PTU del ejercicio 2022, se espe-
rará el resolutivo del SAT, con apo-
yo de la STPS, mientras que el pago 
de utilidades para el ejercicio 2023 
será del 10% conforme al Contra-
to Colectivo de Trabajo.
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APRUEBAN INFORMES DE INGRESOS 
Y EGRESOS EN SESIÓN DE CABILDO 
FRESNILLO, ZAC.- En sesión de ca-
bildo, encabezada por el alcalde, 
Saúl Monreal Ávila, aprobaron dar 
de baja y donar tres vehículos al 
Sistema de Agua Potable, Alcan-
tarillado y Saneamiento de Fres-
nillo (Siapasf) para que puedan 
usar refacciones y repararlos.

Arturo Torres Luna, quien está 
al frente del Órgano Interno de 
Control solicitó dar de baja tres 
vehículos que habían sido brinda-
dos en comodato al Siapasf.

Dicho punto fue aprobado por 
la mayoría de los regidores, sólo 
la regidora Laura Herrera Márquez, 

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS voto en contra.
Uno de los puntos que se ana-

lizaron fueron los informes de in-
gresos y egresos de los meses de 
abril, mayo y junio de 2023, así 
como el informe trimestral de 
mayo a julio de este año.

Los informes fueron aproba-
dos previamente por los inte-
grantes de la comisión de Ha-
cienda, tras la presentación que 
realizó la tesorera  Silvia Eugenia 
Hernández.

En el caso de los informes de 
ingresos y egresos de abril a junio, 
al igual que el informe trimestral 
fueron votados en contra por la  
edil tricolor Herrera Márquez.

EN EL MINERAL

JUAN ALDAMA, ZAC.- Un total de 
60 empresarias y más de 350 mu-
jeres de la región participaron en 
la 12 Caravana Regional de Em-
poderamiento de la Mujer Zaca-
tecana, organizada por la Secre-
taría de las Mujeres (Semujer).

Mujeres de Zacatecas, Guada-
lupe, Fresnillo, General Francisco 
R. Murguía (Nieves), Miguel Auza, 
Río Grande, Sombrerete y Juan Al-
dama recibieron las herramientas 
para empoderarse económica-
mente e impulsar negocios propios.

Además, se atendió a las niñas 
de la región con el taller “La Mujer 
en la que me quiero convertir”, 
que fue impartido por el poeta 
Jesús Azael Pámanes Pérez, ga-

ECODIARIO nador del Premio Estatal de la Ju-
ventud en Literatura, se informó 
en un comunicado.

La secretaria de las Mujeres, 
Zaira Ivonne Villagrana Escareño, 
señaló que en esta caravana se 
llevan los beneficios del Programa 
de Apoyo Integral a las Mujeres y 
la Equidad de Género (Paimef), 
con énfasis en la prevención.

Subrayó la importancia del em-
poderamiento de las mujeres en 
todas las esferas de la sociedad, 
pues muchas zacatecanas en-
frentan desafíos para mantener 
a sus familias. 

Destacó que el empodera-
miento económico de las mujeres 
es clave para construir economías 
fuertes, sociedades más justas y 
estables.

EMPODERAN A MUJERES DE JUAN ALDAMA

TABASCO, ZAC .- EL PRESIDENTE MUNICIPAL GIL MARTÍNEZ 
ENTREGÓ UNA TECHUMBRE EN LA CANCHA DE USOS MÚLTIPLES 
A LOS ALUMNOS, PADRES DE FAMILIA Y DOCENTES DEL JARDÍN 
DE NIÑOS MARCO TULIO CICERÓN, DE LA COMUNIDAD HUISCOLCO.
DURANTE LA ENTREGA FORMAL DE LA TECHUMBRE, EL ALCALDE 
RESALTÓ LA APORTACIÓN CONJUNTA ENTRE EL GOBIERNO 
MUNICIPAL Y LOS PADRES DE FAMILIA DEL JARDÍN DE NIÑOS, 
PARA QUE SE LOGRARA ESTA CONSTRUCCIÓN PARA BENEFICIO 
DE TODA LA COMUNIDAD ESCOLAR, YA QUE LOS PROTEGERÁ 
DE LAS INCLEMENCIAS DEL TIEMPO.

ECODIARIO

CONSTRUYEN TECHUMBRE EN JARDÍN 
DE NIÑOS DE HUISCOLCO EN TABASCO



12      CULTURA  ecodiariozacatecas  Viernes 06 de Octubre de 2023

PLAZUELA DEL MORAL, SEDE DEL 
ENCANTO DEL TEATRO ZACATECANO
ZACATECAS, ZAC.- Las agrupacio-
nes teatrales Parvada Teatro, 
Puerco Teatro Colectivo y La Cié-
nega Teatro, están listas para cau-
tivar al público, en la plazuela del 
Moral, durante el Festival Interna-
cional de Teatro (FITC) Zacatecas 
2023, a desarrollarse del 14 al 21 
de octubre, bajo la organización 
del Instituto Zacatecano de Cul-
tura (IZC) Ramón López Velarde.

Parvada Teatro, agrupación 
reconocida por su creatividad y 
enfoque en el teatro de calle, to-
mará como escenario este espa-
cio situado entre callejones del 
Centro Histórico de la ciudad, du-
rante el Festival Internacional de 
Teatro Zacatecas, con su espec-

ECODIARIO táculo "Historias de un Vuelo", pie-
za escénica que se presentará el 
domingo 15 y lunes 16 de octu-
bre, a las 6 de la tarde, después 
de un recorrido que iniciará en la 
plazuela de Santo Domingo.

De igual manera, Puerco Tea-
tro Colectivo, conformada por 
Sara Muñoz, Ana Gabriel Rivera, 
Mariana Ovalle y Felipe Méndez, 
trae consigo, en este mismo foro, 
la propuesta teatral Merolico, la 
cual fusiona la experimentación 
con discursos y formatos con el 
público.

Esta puesta escénica, que 
partirá de la plazuela de Atarjea, 
el martes 17 y el miércoles 18 de 
octubre, a las 6 de la tarde, trans-
portará a la audiencia en un via-
je al medievo, con la intervención 

de cuatro merolicos que fasci-
nan a los pueblos con historias 
cautivadoras.

Finalmente, La Ciénega Tea-
tro, bajo la dirección de Iván Guar-
dado y la producción de Noé Ger-
man, llevará a la Plazuela el Moral 
el espectáculo "Corralillo de Co-
medias: Dolores y la administra-
ción", el jueves 19 y viernes 20 
de octubre, a las 6 de la tarde.

"Dolores y la administración" 
relata la historia de Dolores du-
rante una campaña electoral 
para la reelección del alcalde. Su 
visita a La Administración, en 
busca de soluciones para un pro-
blema eléctrico, desencadena 
un caos cómico entre los admi-
nistradores y otros personajes 
involucrados.

LORETO, ZAC .- EL GRUPO DE MÚSICA "DAL SEGNO" DEL 
MAESTRO NOÉ, Y LA PRESENTACIÓN DE LA ESCUELA DE MÚSICA 
"HUTZILLIN" DEL MAESTRO MANUEL BERNAL SE PRESENTARON 
EN EL FORO CULTURAL DE LA FERIA REGIONAL DE LORETO 
(FERELO).

AMBAS INSTITUCIONES DELEITARON AL PÚBLICO UN AMPLIO 
REPERTORIO MUSICAL. ESTAS AGRUPACIONES ESTÁN FORMADAS 
POR NIÑOS Y JÓVENES DEL MUNICIPIO.

TAMBIÉN SE PRESENTARON ALGUNOS DIBUJOS ARTÍSTICOS 
POR PARTE DE NIÑOS DEL INSTITUTO MUNICIPAL DE CULTURA, 
OFRECIENDO A LA COMUNIDAD MOMENTOS DE ENTRETENIMIENTO, 
REFLEXIÓN Y ENRIQUECIMIENTO CULTURAL.

ECODIARIO

DELEITAN AGRUPACIONES MUSICALES 
DEL MUNICIPIO EN LA FERELO 2023
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ATIENDE PEP REPORTE 
DE ROBO EN FRESNILLO

FRESNILLO, ZAC.- Elementos de la 
Policía Estatal Preventiva y muni-
cipal atendieron un reporte sobre 
un hombre que trató de sustraer 
varios artículos sin pagar, de un 

ECODIARIO establecimiento. 
Al arribar a dicho estableci-

miento ubicado en sobre el bule-
var Jesús Varela Rico, los oficiales 
realizaron una inspección física al 
sujeto señalado por el personal de 
la misma tienda, se confirmó que 

entre sus ropas había ocultado 
varios artículos para luego salir sin 
pagarlos.

Por tal motivo, Miguel Ángel, 
de 20 años de edad, fue deteni-
do para determinaa su situación 
legal.

ZACATECAS, ZAC.- El ministerio 
público de la Fiscalía General de la 
República (FGR) en Zacatecas, 
obtuvo vinculación a proceso para 
tres personas, por su probable res-
ponsabilidad en la comisión del 
delito de portación de arma de fue-
go de uso exclusivo de las Fuerzas 
Armadas.

Elementos de la Policía Estatal 
Preventiva, detuvieron las tres 
personas en el municipio de Ve-
tagrande y les aseguraron: un 
arma larga tipo fusil, calibre 5.56, 

ZACATECAS, ZAC.- Paramédicos 
y rescatistas de la Coordinación 
Estatal de Protección Civil, aten-
dieron un llamado vía radio del 
Sistema de Emergencias 911, 
para atender un accidente de 
tránsito, tipo volcadura, sobre 
el bulevar metropolitano, en un 
sentido de Guadalupe a Zaca-
tecas, a la altura de la Unidad 
Académica de Derecho de la 
UAZ.

Al arribar al lugar localizaron 
una camioneta de la marca Nis-
san, con placas de circulación 
del estado de Zacatecas, con-
ducido por Francisco Javier, con 

ECODIARIO 
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DETIENEN A 3 
PERSONAS POR 
PORTAR ARMAS 
DE FUEGO

dos armas de fuego larga tipo fu-
sil, calibre 7.62 x 39 mm, tres car-
gadores para arma de fuego, 85 
cartuchos útiles, tres teléfonos 
celulares y un vehículo.

Los imputados, las armas y el 
vehículo asegurado quedaron a 
disposición del Ministerio Público 
Federal (MPF), adscrito a la Uni-
dad de Investigación y Litigación, 
quien después de integrar la car-
peta de investigación correspon-
diente, turnó el caso a la autoridad 
competente de la que obtuvo la 
vinculación a proceso y la medida 
cautelar de prisión preventiva.

domicilio en Pánfilo Natera.
El percance también se vio 

involucrado un camión de trans-
porte público de la Ruta 16 de 
color amarillo, con placas de cir-
culación de Zacatecas, el cual 
era conducido por Antoni.

El equipo de Protección Civil 
atendió en el lugar a tres muje-
res, una de ellas de nombre Ale-
jandra con domicilio en la calle 
Miguel Hidalgo, en Pánfilo Nate-
ra, Ruby, con domicilio en Jardi-
nes de Sauceda y Alejandra, con 
domicilio en la colonia Las Flores.

Agentes de la Policía Munici-
pal y de la Dirección de Policía 
de Seguridad Vial iniciaron los 
primeros peritajes del accidente.

VUELCA CAMIONETA 
EN EL BULEVAR; RUTA 
16 SE VE INVOLUCRADO
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LLAMA AMLO A EU 
A ENFRENTAR LOS 
PROBLEMAS JUNTOS
CIUDAD DE MÉXICO.- El presiden-
te Andrés Manuel López Obrador, 
aseguró que México y Estados 
Unidos podrán enfrentar sus pro-
blemas y dificultades trabajando 
en conjunto.

En el mensaje de bienvenida 
que dio a la delegación estadou-
nidense en el marco del Diálogo 
de Alto Nivel sobre Seguridad que 
se lleva a cabo en Palacio Nacio-
nal, el mandatario dijo que a su 

ECODIARIO gobierno le importa mucho la co-
municación, amistad y relación 
de entendimiento que se tiene 
con la unión americana.

“Vamos mucho muy bien y 
yo creo que vamos a poder los 
dos países enfrentar nuestros 
problemas, nuestras dificultades 
y terminemos diciéndoles que 
son bienvenidos… Vamos a se-
guir trabajando de manera con-
junta y ha sido muy buena la re-
lación y va a seguir siendo muy 
buena”, destacó en un video que 

se dio a conocer en sus redes 
sociales.

Este mensaje lo dio López 
Obrador de manera privada an-
tes de que iniciaran los trabajos 
con los funcionarios de Estados 
Unidos.

De acuerdo a lo publicado por 
López Obrador, los principales 
temas de esta reunión son “asun-
tos de migración, narcotráfico y 
cooperación económica en be-
neficio de nuestros pueblos y 
naciones”.

DIALOGARÁ AMLO SOBRE 
REFORZAMIENTO DEL MURO 
FRONTERIZO EN TEXAS

CON FUNCIONARIOS DE EU

CIUDAD DE MÉXICO.- El presiden-
te, Andrés Manuel López Obra-
dor, consideró que la orden del 
presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, para reforzar el muro 
fronterizo no resuelve la crisis 
migratoria y por el contrario sig-
nifica un retroceso.

Sostuvo que esta medida fue 
tomada por Biden debido a las pre-
siones de grupos políticos de ex-

ECODIARIO trema derecha que quieren apro-
vechar el fenómeno migratorio 
con propósitos electorales.

“Creo que vamos a tratar este 
asunto y yo voy a hablar del tema 
de esta propuesta que se dio a co-
nocer ayer para permitir la cons-
trucción de un muro en la fronte-
ra, que es contrario a lo que venía 
sosteniendo el presidente Biden, 
es el único presidente que no ha 
construido, es una propuesta”, 
añadió.
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“Nuestro compromiso y quehacer en una tarea que es de todos”

La participación ciudadana 
en la seguridad 

OSCAR 
GABRIEL 
CAMPOS

Desde una perspectiva de dere-
chos humanos, la seguridad 
humana se concibe como un 
concepto amplio, no solamen-

te la ausencia de la amenaza delictiva, 
considerando aspectos como la segu-
ridad en contra de la privación de la vida, 
calidad de vida aceptable y garantizar 
a todos los derechos humanos, que los 
ciudadanos estén libres de cualquier 
tipo de amenazas, ya que es una con-
dición o estado caracterizado por la li-
bertad de amenazas a los derechos que 
tenemos las personas.

De acuerdo con la Ley General del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública 
la Seguridad Pública es “una función a 
cargo de la federación, las entidades 
federativas y municipios, que tiene 
como fines salvaguardar la integridad 
y derechos de las personas, así como 
preservar las libertades, el orden y paz 
públicos...” 

Toda política en materia de seguridad 
pública que no contemple la integración 
de los ciudadanos sin duda tendrá pocas 

posibilidades para alcanzar sus objetivos, 
por lo que hablar de seguridad pública 
sin la integración de ciudadanos puede 
parecer contradictorio.

La participación ciudadana es un 
elemento fundamental en la implemen-
tación de toda política en cuanto a te-
mas de inseguridad y violencia la inte-
gración de las personas y elementos 
que fortalezcan son claves para lograr 
contextos de cohesión, paz y seguridad.

Por ello, el rol que juega la ciudadanía 
con las autoridades de seguridad pú-
blica debe ser cercano, toda vez que 
su tarea es influir para que los servicios 
respondan a sus necesidades de segu-
ridad, los cuales se proporcionen de 
manera transparente, eficiente y con-
forme a derecho.

Existen organismos que han desa-
rrollado modelos y metodologías per-
tinente que permitan mediar y equilibrar 
la participación de las instituciones gu-
bernamentales y privadas, así como la 
participación ciudadana, ejemplo de 
ellos la Red Nacional de observatorios 

de seguridad, justicia y legalidad, Cen-
tro Nacional de Prevención del Delito y 
Participación Ciudadana siendo en este 
último en el cual se emiten convocato-
rias para la Selección de los Invitados 
Permanentes de la Sociedad Civil al 
Consejo Nacional de Seguridad Pública; 
estos  mecanismos requiere que, de 
manera ordenada la sociedad participe 
y retome la voz y liderazgo que le per-
tenece, siendo quien debe retroalimen-
tar en la implementación de las políticas 
pero también integrarse de manera 
propositiva y comprometida en ello. 

De acuerdo con la Encuesta Nacio-
nal de Seguridad Pública Urbana Se-
gundo Trimestre De 2023, a nivel na-
cional, en junio de 2023 el 62.3 % de la 
población de 18 años y más consideró 
inseguro vivir en su ciudad siendo 68.6 
% de las mujeres y 54.8 % que lo con-
sideran así. 

Abogado y libre pensador

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

Ignorantia juris non excusat

Odontología Forense (Una forma 
de identificación de cadáveres)

En atención a las personas que 
amablemente me han sugerido 
algunos temas forense que les 
gustaría conocer, haré lo posible 

por publicar cada tema solicitados y en 
esta ocasión hablaré de la Odontología 
Forense, que es una ciencia integral de 
la estomatología que dictamina en au-
xilio de la administración de justicia, so-
bre hechos o circunstancias en las que 
interviene la dentadura y que puedan 
constituir un delito, aportando a su vez 
elementos de identificación humana y 
de responsabilidad profesional según 
sea el caso.

En este orden de ideas y para entrar 
al tema, es necesario saber ¿qué es 
Rugoscopia?: Técnica auxiliar de la Es-
tomatología que se encarga del estudio, 
registro y clasificación de las rugosida-
des del paladar, cuyo objetivo primordial 
radica en la identificación humana y 
también mencionare a la Queiloscopia: 
Técnica de identificación que se encar-
ga del estudio comparativo de las for-
mas y figuras de los labios y sus huellas.

El perito en odontología forense in-
terviene en cadáveres recientes, es 
decir cuando aún conserva intactas 
sus características faciales, para su 
rápida identificación es necesaria la 
realización de necropsia oral, tanto en 
la confirmación de identidad, como en 
investigación sobre la misma, el mayor 
problema que presenta el cadáver re-
ciente radica en el fenómeno de con-
tracción o endurecimiento muscular 
conocido como “Rigor Mortis”.

En el caso de cadáveres en descom-
posición, que es la fase previa a la pu-
trefacción, con la aparición de fenóme-
nos bioquímicos consistentes en 
degradación celular por necrosis, al in-
crementarse la fermentación de enzi-
mas provenientes de los lisosomas, 
ajenos aún a la invasión bacteriana, 
además aparece la infiltración de gases 
y estática sanguínea deforman total-
mente la fase cadavérica.

La siguiente etapa corresponde a la 
putrefacción, en donde es notorio la 
aparición de la red venosa póstuma, 

debido a la presión que los gases ejer-
cen sobre los vasos sanguíneos, logran-
do que se trasparenten bajo la piel, se 
aprecian después de la aparición de la 
mancha verde, iniciándose con el pro-
ceso de putrefacción alrededor de las 
36 horas y permaneciendo a veces has-
ta 15 días, en este periodo se activa el 
desarrollo de fauna cadavérica y en la 
fase de saponificación es la destrucción 
paulatina por degradación de tejidos y 
la actividad de insectos necrófagos o 
fauna cadavérica, consumen la masa 
muscular, los órganos blandos como el 
cerebro, bazo, hígado, pulmones, etc. 

Son los primeros en destruirse, sien-
do los más perdurables aquellos que 
poseen estructura muscular fibrosa, 
como el estómago, diafragma, útero, 
vejiga, etc.,

NICOLÁS 
PINEDO

Maestría en Ciencias Forenses 
y Victimología, perito criminalista, 
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del ciclismo de montaña.
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